



Hna. Konrada Zofia Dubel CSCIJ  
Paweł Sieradzki

# Padre Anselmo

primer rector del Teresianum

## Índice

<b>Prólogo del Arzobispo Metropolitano de Łódź</b>	<b>5</b>
<b>Prefacio del Padre General</b>	<b>7</b>
<b>Introducción</b>	<b>9</b>
<b>Casa de familia e infancia</b>	<b>15</b>
<b>La escuela en la familia carmelitana</b>	<b>19</b>
<b>Formación religiosa y sacerdotal</b>	<b>21</b>
<b>Trabajo apostólico y formativo</b>	<b>27</b>
<b>Padre de la provincia restaurada</b>	<b>31</b>
<b>Fundador del Carmelo del Niño Jesús</b>	<b>35</b>
<b>Viaje a Roma</b>	<b>39</b>
<b>Rector del Colegio Internacional</b>	<b>43</b>
<b>Rector de la Facultad Teológica</b>	<b>51</b>
<b>Definidor general</b>	<b>55</b>
<b>Visitador apostólico</b>	<b>59</b>
<b>Período de la segunda guerra mundial</b>	<b>63</b>
<b>¿Candidato a obispo?</b>	<b>73</b>
<b>„Sufrir y cantar”</b>	<b>75</b>
<b>Nuevamente en la Patria</b>	<b>79</b>
<b>Aniversario sacerdotal</b>	<b>85</b>
<b>Los últimos años de su vida</b>	<b>87</b>
<b>La espiritualidad del Niño Jesús</b>	<b>91</b>
<b>El día de pasar a la eternidad</b>	<b>97</b>
<b>Epílogo</b>	<b>99</b>
<b>Selección de Cartas del Siervo de Dios P. Anselmo</b>	<b>101</b>
<b>Alocución del P. Anselmo</b>	<b>123</b>
<b>Recuerdos sobre el P. Anselmo</b>	<b>137</b>
<b>Bibliografía</b>	<b>197</b>



ARCYBISKUP  
METROPOLITA ŁÓDZKI

## **Prólogo del Arzobispo Metropolitano de Łódź**

El protagonista de esta publicación es el Siervo de Dios Padre Anselmo Gądek, que nació en Marszowice en 1884, en la archidiócesis de Cracovia. Su vida y búsqueda de la voluntad de Dios y su preocupación por los demás – meticulosamente está escrito en el presente libro – terminó en Łódź, “en una pequeña comunidad de Carmelitas descalzos”. Murió el 15 de octubre del 1969 en Łódź, en la solemnidad litúrgica de santa Teresa de Jesús.

Cuando después de tantos años de la división resurgió el estado polaco, el P. Anselmo advirtió “la gran necesidad de sensibilizar las almas a la verdad evangélica de la filiación divina”. La renovación espiritual de las familias y de toda la nación polaca la vió en la educación, de los niños y la juventud, en la verdad de que Dios es para nosotros un Padre bueno, y todos nosotros siendo sus hijos somos hermanos y hermanas. Enseñó cómo el muy querido Padre y la Patria terrena se unen y se desarrollan mutuamente.

Su obra – la Congregación de las Hermanas Carmelitas del Niño Jesús, está presente en 11 países del mundo y cuenta con cerca de 450 hermanas. La enseñanza sobre la infancia espiritual, que profundizó en su espiritualidad el P. Anselmo, la repitió también el Concilio Vaticano II, recordando la vocación universal a la santidad.

Con gran alegría acepto esta publicación, que nos acerca, no solo a la figura del Siervo de Dios Anselmo Gądek, sino también a aquellos valores que persiguió en su vida: son importantes y actuales también para nosotros. De frente a los nuevos retos que nos presenta el mundo de hoy, necesitamos en Polonia la renovación espiritual de las familias y de la educación de los niños y los jóvenes en el espíritu de la infancia espiritual.

Que el buen Dios recompense a hermana Konrada, autor de este libro, y también a todos los que colaboraron para su elaboración.

A todos sus lectores imparto la bendición de todo corazón.

† Marek Jędraszewski  
*Arzobispo Metropolitano de Łódź*

*Łódź, 17 de noviembre del 2014.*

## Prefacio del Padre General

El Padre Anselmo de San Andrés Corsini (Maciej Józef Gądek), de la provincia de Polonia, es sin duda una personalidad eminente del Carmelo Teresiano del siglo XX. Forma parte del grupo de ilustres religiosos carmelitas de aquel tiempo, entre ellos recuerdo al P. Gabriel de santa María Magdalena (Adrien Devos), de la provincia de Flandes, el P. Silverio de santa Teresa (Gómez Fernández), de la provincia de Burgos y el P. María Eugenio del Niño Jesús (Henri Griallou), de la provincia de Aquitania (por citar algunos). Sus nombres se encuentran en las páginas siguientes de esta biografía. Justamente de ésta sabemos que cada uno procedía de una parte diversa de Europa y llevaba en sí mismo una experiencia histórica diversa. En un determinado momento se encontraron todos en Roma e incluso en la misma comunidad religiosa, en la que dedicaron gran parte de su tiempo a la intensa investigación nel campo científico. Los frutos de sus descubrimientos fueron puestos inmediatamente a disposición de los demás para la actividad literaria y editorial, sea para la educativa y pastoral, especialmente en el Colegio Teológico Internacional Teresianum, que fue expresamente creado por ellos con gran entusiasmo.

Después de mucho tiempo, y con una perspectiva temporal suficiente y con mayor riqueza de ulteriores experiencias eclesiales, hoy es más fácil valorar la amplitud y la grandeza de los retos que tuvieron que afrontar nuestros protagonistas de la primera parte del siglo XX. Sabemos, por ejemplo, que después de la supresión de la mayor parte de las provincias carmelitanas y la dispersión de muchos frailes, no se trataba solo de reconstruir las estructuras religiosas destruidas o de volver sencillamente a la forma de ser de antes. En tiempos nuevos era necesario una visión nueva de la vida religiosa y las correspondientes estructuras nuevas.

Ciertamente podemos preguntarnos si respondieron a los retos que se propusieron. Podemos no estar de acuerdo con algunas de sus soluciones. No podemos, pero, no reconocer que estos religiosos ilustrados, sabios y santos se han manifestado como hombres providenciales para toda la Orden.

En los planes de Dios cada uno tenía un papel diferente que cumplir. Al P. Anselmo le tocó en suerte la difícil responsabilidad de ser guía de la comunidad y primer rector del Teresianum. Todos, pero, y ésta es la cosa decisiva, tenían en vista los ideales teresianos que encarnaban comunitariamente y con una pasión que no se apagaba. A esta causa han dedicado todas sus capacidades y todos sus esfuerzos. Les caracterizaba una profunda cultura espiritual, la atención a los valores humanos y sobre todo una viva experiencia de Dios. No maravilla, por lo tanto, que ellos mismos y la obra que nos han dejado constituya hasta nuestros días un punto fuerte de referencia no solo para una determinada parte de la tierra o para un círculo limitado de personas, sino para mucha gente en todo el mundo. Tampoco se excluye que los carismas personales de nuestros protagonistas hayan alcanzado su plenitud católica, es decir, su dimensión universal, propio en la Ciudad Eterna – en esta ciudad en la que se encuentra el Teresianum fundado por ellos mismos.

Agradezco de corazón a los autores de esta inesperada, pero bella publicación, a todos los lectores deseo que ésta avive en sus corazones los mismos ideales teresianos y sea un nuevo, no menos grande estímulo, a la renovación de la Orden y de la Iglesia. Y hago este augurio en coincidencia con la celebración del V centenario del nacimiento de santa Teresa de Jesús.

P. Saverio Cannistrà OCD  
*Preposito General*

*Roma, 8 de enero 2015.*

## Introducción

Mientras todo el Carmelo Teresiano celebra los 500 años del nacimiento de su Madre y Reformadora, santa Teresa de Jesús, doctora de la Iglesia, en manos del lector ofrecemos una corta biografía de su fiel y espiritual hijo, semejante a ella favorecido por el Creador, con muchos dones naturales y gracias. Durante toda su vida llevó la gran carga de la responsabilidad de las almas. Su gran experiencia en el campo de la formación sacerdotal y en la dirección espiritual de las personas consagradas y laicas, tiene mucho que ofrecer también hoy a las generaciones que caminan hacia la santidad.

En su vida activa el P. Anselmo no enterró los talentos recibidos, sino que con diligencia los multiplicó y con semejante actitud educó a los otros. Pues cuando el Señor vuelva, con seguridad oírás la alabanza: "Fuiste fiel en lo poco, al frente de lo mucho te pondré; entra en el gozo de tu Señor" (cf. Mt 25, 21).

La vocación religiosa y sacerdotal del P. Anselmo de San Andrés Corsini, en su larga vida, quizá encontró la plenitud integral en el servicio como primer rector en el Colegio Internacional de santa Teresa de Jesús y san Juan de la Cruz de Roma, y por diez años también primer director de la Facultad de Teología. A continuación, fue destinado del Corso d'Italia 38 a la nueva sede de la Plaza San Pancrazio 5/A que fue inaugurada en abril del 1955 y de ella "procede", la Pontificia Facultad del Teresianum, erigida en mayo del 1963, por el Papa Juan XXIII. Por esto presentamos esta biografía con el título: Padre Anselmo - primer rector del Teresianum.

Con motivo de llevar a cabo en Polonia, en la Archidiócesis de Łódź, la investigación canónica del proceso de beatificación del Siervo de Dios P. Anselmo, todos los documentos de su vida y actividad, originales o legalizados, han sido recogidos en el Archivo del Fundador de la Congregación

de las Hermanas Carmelitas del Niño Jesús en Łódź (AZ). Proceden de muchos archivos diocesanos y de conventos de Europa, (conjuntamente han sido explorados más de 80 archivos eclesiásticos y estatales).

En este "incesante" trabajo, de investigación el mayor mérito es atribuido al miembro de la Comisión Histórica, P. Otto de los Ángeles OCD (Jakub Jan Filek), con la colaboración de las hermanas de la Postulación de Łódź. Precisamente esta rica base del material de los archivos constituye el fundamento de la documentación en esta publicación.

El legado del P. Anselmo consta: de descripciones escolásticas de las excursiones, de paisajes, de apuntes de las crónicas, de poesías de la juventud y meditaciones, manuscritos de homilias, oraciones, conferencias ascéticas, algunos discursos como Rector, escritos legislativos, comentarios elocuentes a la Regla carmelitana y a las Constituciones de la Orden, a través de escritos legislativos y tratados relacionaos con la espiritualidad de la vida religiosa y su abundante correspondencia – más de 10 mil cartas, principalmente de dirección espiritual, a personas consagradas y laicas. Esta correspondencia, a veces de los años 50, ha sido conservada gracias al pietismo y devoción de estos destinatarios hacia su padre espiritual, que releyéndolas de nuevo aprovechaban los importantes consejos y orientaciones. Los documentos históricos mencionados, testimonian no solo sobre la eminente personalidad sino también de la espiritualidad del Siervo de Dios, son sobre todo sus manuscritos o mecanografiados. Sin embargo existe una gran colección de artículos publicados en vida del P. Anselmo en la revista de Cracovia „Głos Karmelu” (en la “Voz del Carmelo”) o discursos en lenguas extranjeras (principalmente en latín) para periódicos carmelitanos publicados en Roma. Para el proceso de beatificación que se está llevando en Roma se han preparado, en facsímil, tres tomos de “Pisma zebrane” (Escritos reunidos).

En base a este legado y a los testimonios sobre su vida han sido escritos varias decenas de trabajos científicos. Además, por medio del sector carmelitano, en Polonia se organi-

zaron sesiones de estudio en Łódź (en los años 1984, 1994, 1999, 2004) y a través de la Sección Teológica de Espiritualidad en la Facultad de Teología de la Universidad Cardenal Stefano Wyszyński de Varsovia (UKSW) en el 2010. El pensamiento Josefino del P. Anselmo fue presentado en el Simposio Internacional en Kalisz (en 2007). Todos los textos de estas conferencias académicas fueron publicados en forma de libro. Desde el 1997, bajo la redacción del P. Otto Filek, las hermanas carmelitas del Niño Jesús empezaron la edición de los escritos del Siervo de Dios en la serie "Biblioteka Założyciela" (Biblioteca del Fundador). Hasta este momento se ha publicado el tomo 11 de la serie y el siguiente está en elaboración.

Para conocer la vida y la espiritualidad del Siervo de Dios ayudan también los lugares relacionados con su persona. En el 2014, celebramos en la parroquia del P. Anselmo el 130 aniversario de su nacimiento. En la Casa Memoria del Siervo de Dios en Marszowice – en la casa de familia reestructurada, donde se encuentra también la galería de recuerdos – con el permiso del card. Stanisław Dziwisz, metropolitano de Cracovia, ha sido abierto el Oratorio "Emmanuel". En este lugar las personas consagradas pueden hacer sus ejercicios espirituales individuales y conocer la espiritualidad del P. Anselmo. El lugar especial y más importante es el convento y la iglesia de los Carmelitas Descalzos en Łódź, donde el Siervo de Dios pasó los últimos años de su vida y donde se encuentra su tumba, y los fieles, oran y reciben gracias por su intercesión. En la Casa Provincial de las hermanas carmelitas del Niño Jesús en Łódź, además el Archivo de la Postulación, se encuentra el Museo del Padre Anselmo, con la exposición multimedia con acceso a los visitantes.

Parece justificado indicar también el Teresianum, como lugar de la memoria del Siervo de Dios. Allí, Padre Anselmo estuvo veinte años y dedicó las mejores fuerzas de su vida, para la formación de los jóvenes del Carmelo Teresiano.

La intención principal de la presente publicación, antes de que se elabore una biografía más detallada y que presente una tabla más amplia de cuestiones de investigación, es acer-

car a los lectores la persona del P. Anselmo Gądek, como figura histórica, que aportó un gran contributo a la vida de la Iglesia de Polonia y a la Iglesia universal, y también acercar la silueta espiritual de este carmelita, como nuevo candidato a los altares del carisma carmelitano. Para facilitar el “contacto” espiritual con el P. Anselmo, a la biografía añado algunos textos que proceden de su pluma y también, recuerdos de los alumnos del Siervo de Dios, que pudieron observar de cerca su vida cotidiana, y así dieron testimonio de qué hombre fue y qué influencia tuvo en sus vidas.

Insertamos fotografías que proceden de algunos archivos explorados, sobre todo: del Archivo del Fundador en Łódź, del Archivo Provincial de los Carmelitas Descalzos en Cracovia (APKB); y en Roma del Archivo de la Congregación de la Educación Católica, del Archivo General de la Orden de los Carmelitas Descalzos y del Archivo del Colegio Internacional Teológico de san Juan de la Cruz.

Al final agradezco a todos los que han contribuido a la preparación de esta publicación. A Hna. Imelda Kwiatkowska CSCIJ, vicepostuladora del proceso de beatificación del P. Anselmo, por su coautor y ayuda en el acceso y elaboración indispensable de los documentos del archivo, y también al coautor de este trabajo, doctor Paweł Sieradzki del Centro de Investigación sobre la Emigración Polaca y la Pastoral para los Polacos, en la Universidad Católica Juan Pablo II de Lublin, que en esta publicación ha elaborado un amplio contexto histórico de la vida del Siervo de Dios y también ha presentado fuentes fotografías.

A todos los Lectores les deseo un encuentro fructuoso con el Padre Anselmo.

Hna. Maria Konrada del Corazón del Divino Niño CSCIJ  
*postuladora*